

APUNTES

UN PROGRAMA POPULAR

La coincidencia de todos los sectores antifascistas en los dos caminos inmediatos impuestos por la guerra, esto es, la resistencia de nuestro glorioso Ejército, de cuyas gestas no hay que hablar, porque ellas hablan con la mayor elocuencia, y los trece puntos lanzados al Mundo por el actual Gobierno, extraídos de ciertas gentes. La coincidencia existe hoy como el primer día en que afortunadamente surgió, y de ello debemos congratularnos todos los que deseamos la victoria sobre los enemigos de las libertades populares y la liberación de España de las garras de los países totalitarios.

Pero cada día es más ostensible la apetencia de los que tratan de especular la conjura de esa coincidencia, que bien podemos calificarla de patriótica. Con respecto a los trece puntos famosos, no falta quien deduce de ellos un contenido « netamente republicano » y, por tanto, el « derecho de los republicanos a ser sus fundamentales realizadores ». Y nos tropezamos, para mayor concreción, con la siguiente pregunta: « ¿Será una cosa exagerada creer que la realización de los trece puntos tiene que ser dirigida, como programa republicano, democrático y liberal que es, por un Gobierno fundamentalmente republicano? »

Si las cosas fuesen siempre juzgadas por el conjunto de sus causas efectos y fines a que aquéllos se dirigen, en muchas ocasiones se vería que hay lógicas que fallan en su propia base. ¿Qué ganaríamos con enzarzarnos en una gama de disquisiciones de orden histórico, político, moral?... Yo quiero aceptar de buena gana que los trece puntos constituyen un programa « netamente republicano », que « es lógico que se plantee el problema de si esta realización de un programa republicano corresponde a otras fuerzas que a las republicanas, que han de ser la garantía más firme de su total y exacto cumplimiento. » Aceptemos todo eso como cosa incuestionable y no nos preguntemos dónde están las fuerzas republicanas y los títulos que valoren a éstas como única garantía ante el interior y el exterior de España.

En la vida política de los pueblos, hay muchas cosas que, de intento, pueden ser negadas. La que no puede ser negada, ni siquiera desfigurada, es la Historia.

Pero digamos, como contrapartida a ese exclusivismo de los republicanos, que si en los trece puntos no se habla de modo muy objetivo de la reconstrucción económica de España, es hora de preguntarles a los republicanos si van a ser ellos solos los que realicen los inmensos esfuerzos y los infinitos sacrificios que serán necesarios para levantar a nuestro país de la enorme prostración en que se hallará sometido después de la guerra. Preguntémosles esto y es seguro que, a menos de negar su amor a la lógica, tendrán que confesar que a la gigantesca tarea de reconstruir la Economía de España necesitarán del concurso del proletariado, que en su mayoría no es « netamente republicano », y del no menos ineludible concurso de los Sindicatos; y después de esta confesión, si algún día la hicieran, yo agregaría que el mayor esfuerzo y los sacrificios mayores tendrán que hacerlos el proletariado, y pondría como contera al agregado que acabo de apuntar, este otro: que la República democrática y liberal y con un Gobierno fundamentalmente republicano, los Sindicatos existirán y tendrán una misión histórica a cumplir. Y querrán cumplirla.

Al socaire de posibles exigencias exteriores, se pretende hablarle al Pueblo un lenguaje patriótico que no es tal. En el fondo de las apetencias de los republicanos que hablan de esa guisa, se descubre un sentimiento de clase muy respetable, si se quiere, a condición de que no se atropelle otros sentimientos y unos derechos que captaron indiscutible legitimidad.

Los republicanos deben rechazar de sí esa pretensión de ser ellos el único instrumento con derecho a determinar y administrar los esfuerzos y los sacrificios del proletariado. No vaya a ser que ponga a éste en el caso de decirles a los republicanos y la burguesía capitalista: Señores, nuestra única Economía es el salario que nos queréis dar; lo demás, corre de vuestra cuenta. No dejaría de ser una gran desdicha para el propio proletariado, si éste llegara a encogerse de hombros ante el país en

Consejo Municipal de Mahón

Concurso para nombrar cuatro Dependientes de la Administración de Arbitrios Municipales

En virtud del acuerdo tomado por este Consejo Municipal en sesión de 20 del presente mes, se convoca concurso público para proceder al nombramiento de cuatro Dependientes de la Administración de Arbitrios Municipales de esta ciudad, con sujeción a las siguientes

CONDICIONES

1.ª Podrán tomar parte en este concurso todos los españoles de ambos sexos mayores de edad, y conozcan el castellano y el dialecto menorquín.

2.ª Acompañarán a su instancia los siguientes documentos:

a) Certificación de buena conducta expedida por la Autoridad Municipal de la localidad de su residencia.

b) Documento acreditativo de su adhesión al Régimen y al Gobierno de la República, expedido por el partido político a que pertenezca el interesado, o bien, en el caso de que no pertenezca a ninguno, documento que justifique su adhesión.

c) Declaración, bajo su responsabilidad, de que no ha sido sancionado por ningún Tribunal especial u ordinario ni Autoridad legítima de ningún orden por actos de desafecto y hostilidad hacia la causa que defiende el Gobierno de la República

3.ª Se someterá a un examen de aptitud para acreditar, ante un Tribunal especial, que presidido por el Alcalde o un Consejero en quien delegue estará compuesto de dos vocales maestros de escuela nacional, sus conocimientos sobre la lengua castellana y las cuatro reglas de aritmética y que conoce el menorquín.

4.ª Disfrutarán los que resulten nombrados el sueldo fijo reglamentario correspondiente.

5.ª Los nombramientos tendrán carácter circunstancial.

6.ª El Consejo se reserva el derecho de elegir, entre los concursantes de mayor o igual puntuación, el que tenga por conveniente.

7.ª Los concursantes que resulten nombrados, tendrán indistintamente la obligación ineludible de prestar servicio de día o de noche, según lo exijan la organización o la conveniencia del servicio, a juicio del señor Administrador del Impuesto

8.ª Las instancias documentadas se dirigirán directamente al Alcalde Presidente en el plazo de cinco días a contar de la fecha de su publicación en la prensa local.

Mahón 21 de octubre de 1938.

El Alcalde,

F. PONS CARRERAS

Comandancia Militar de Mahón

MOVILIZACION

El próximo domingo, día 23 del corriente, y a las siete horas, se encontrarán en el Cuartel de Santiago, todos los reservistas pertenecientes a la 3.ª y 4.ª Compañía del Batallón de Reserva de Mahón y la 5.ª Compañía en San Luis.

Mahón 22 de octubre de 1938.

ESTADO MAYOR

Relación de las multas impuestas por esta Comandancia Militar:

Guillermo Villalonga Carretero, de Mercadal, por no haber entregado a la Junta de Abastos 322 kgs. de cebada que poseía.

Mahón 20 de octubre de 1938.

De orden de S. S.: El Coronel Jefe de Estado Mayor, FERNANDO REDONDO.

Correspondiendo

Acompañado de atento saludo hemos recibido el primer número del Boletín « Impuls », admirablemente editado, y redactado por la simpática sociedad « Llar Catalana ».

Felicitemos a su digno Presidente camarada Jaime Puig Armerats, felicitación que hacemos extensiva a todos los socios por su labor patriótica y cultural realizada durante su primer año que está constituida la mentada sociedad catalana.

Salón VICTORIA

SABADO. A las 6:30 y 9:30
DOMINGO. A las 3:45, 6:30 y 9:30
LUNES. A las 6 y a las 9:30

Estreno de arte. Otra vez la marca « Columbia »

La preciosa comedia sentimental

Sucedió una vez

por la incomparable CLAUDETTE COLBERT, con MELVYN DOUGLAS y MICHAEL BARTHLET. (Habla en español)

Muy pronto: EL DIABLO EMBOELLADO, película de técnica moderna, hablada en español.

EL SECRETO DE VIVIR pronto EL SECRETO DE VIVIR, lo mejor.

La Casa de Andalucía

Pone en conocimiento de sus asociados que el domingo 23, a las once de la mañana, se celebrará Junta general extraordinaria para tratar de asuntos de gran interés para la vida de esta Sociedad.

La orden del día estará expuesta en el tablón de anuncios.

¡Andaluces y simpatizantes no falteis!

JUAN PEIRÓ

El Valor de la Juventud

LA LIBERTAD

Si hemos de ser lógicos y, a fuer de embarcarnos en el terreno de la Filosofía de la violencia que tantos ineptos ha creado, diremos también que la ira y la voluntad de represalia alimenta la ilusión de los oprimidos. ¿Qué sería de nosotros si así no fueral pero tanto la ira como la violencia no pueden tomarse como justas medidas porque la tiranía engendra otra tiranía y la violencia, que bien ha podido libertarnos de la opresión, puede también conducirnos a la esclavitud, como de distintas maneras nos lo han demostrado los múltiples cambios operados dentro de la sociedad actual.

El espíritu de prepotencia que anima al nacionalismo con su envenenamiento, amenaza cortar las raíces de toda una civilización de trabajos, tal cual podemos palpar con nuestras propias manos en este preciso instante. Tal principio no es fácil observarlo a través de cien revoluciones religiosas, políticas y sociales, que, en la aurora del siglo en que vivimos habían llegado casi al umbral de una renovación aportadora de justicia y de libertad supremas.

Conocedores de estos procesos, levantamos aún más alta la bandera de la libertad y reafirmamos, como lo hicimos siempre la bandera de la libertad, con fé profunda y ardiente todavía, porque la libertad no puede morir. Aún ultrajada por falsos apóstoles, vilipendiada por quienes en el albor económico de este siglo han caído en el estado retrógrado de la animalidad por sus pretensiones belicosas que hoy forman una escuela de violencia xenófoba e irritante, nuestro ideal, que es el ideal de la libertad no puede morir, no existe el hierro ni veneno que pueda matarlo, pues que se desenvuelve y toma cuerpo como una necesidad inmanente en el individuo y en los pueblos, aún cuando estos a simple vista menos parezcan sentirlo.

Esto nos lo demuestran los millares de proscritos de tantos países distintos que, aún sabiendo lo cara que la libertad resulta, deambulan a través del universo en procurarse un puñado de tierra en la que puedan vivir con independencia, sin que sobre ellos pueda ejercerse presión. Este hecho, tanto en lo material como en lo moral, es la encarnación de la realidad dentro de la vida actual y la expresión exacta de la acción exponente fiel intérprete de las más altas de la vida.

A pesar de todo ello la crisis de la libertad persiste y se constituye en realidad, precisamente porque ha predominado en algunos cerebros de fensores de un estado social amoldado a ciertas conveniencias el principio de autoridad que se manifiesta de hecho bajo todos los regímenes, donde la propiedad privada es causa y efecto, y porque, lejos de buscar su eliminación total como algo que corroe las entrañas de un pueblo por lo pernicioso de sus fundamentos y proceder, antes se ha bregado por una simple mutación de su estructura que al final de cuentas termina por destruir lo más puro que existe en el hombre: la libertad mediante la muerte.

La aviación extranjera intensifica sus agresiones contra las poblaciones de la retaguardia. — Rumanía se opone al proyecto de frontera común húngaro - polaca

Partes Oficiales de guerra de la Oficina de Información del E. M. del Crupo de Ejércitos

Madrid 21 de octubre a las 24 horas.

EJÉRCITO DE TIERRA

LEVANTE.—Fueron rotundamente rechazados por los soldados españoles dos golpes de mano enemigos en los sectores de Toro y Caudiel. En los demás frentes sin novedades dignas de mención.

AVIACION

Además de la agresión consignada en el parte de ayer, los aviones de la invasión en las últimas horas de la noche de ayer y madrugada de hoy, bombardearon cuatro veces el casco urbano de Barcelona, destruyendo gran número de edificios en la zona más desamente poblada de la ciudad. Entre los edificios alcanzados se halla el Reformatorio de menores. Las víctimas recogidas hasta la hora de cerrar el parte se eleva a 70 muertos y 67 heridos, en su mayoría niños y mujeres. Nuestros antiaéreos alcanzaron un hidro extranjero que cayó incendiado al mar a unas 15 millas de la costa.

También en la madrugada última fué bombardeada Tarragona por un hidro extranjero que lanzó explosivos que causaron la destrucción de viviendas y víctimas entre la población civil.

A las 12:42, dos aparatos italianos Savoya 81, bombardearon Alcalá de Henares. Varias bombas cayeron en el Manicomio de la población. Las víctimas son 16 muertos y 37 heridos.

En la mañana de hoy aparatos invasores procedentes de sus bases de Mallorca bombardearon Valencia y Tarragona. El bombardeo de la ciudad catalana fué realizado por diez trimotores Savoya 81, a los que nuestros cazas persiguieron y ametrallaron.

A las 19:50, un hidro alemán intentó bombardear Barcelona, siendo rechazado por los anti-éreos republicanos.

INFORMACION NACIONAL

La octava sesión del proceso del P. O. U. M.

Barcelona.—La octava sesión del proceso del P. O. U. M., se ha celebrado esta mañana en Barcelona. Numerosos testigos citados por la defensa han sido oídos, dándose lectura a gran parte de la acusación.

Jorgue Arguer, del Comité Ejecutivo del P. O. U. M., ha reconocido haber escrito a un tal Pellegrin, igualmente miembro de esta organización, para pedirle que organizara los grupos del P. O. U. M. sobre el modelo de Falange Española.

A continuación declararon tres testimonios de descargo. El comandante Guerner reconoció que la 29 División estaba practicamente controlada por el P. O. U. M. y que en el momento de los acontecimientos de mayo, abandonó el frente para replegarse hacia la retaguardia.

Leyéronse, así mismo, unos documentos de la acusación, de las cuales se desprenden que el P. O. U. M., había comprado ametralladoras para la organización de un «putsch» sangriento en mayo de 1937, y que además, se dedicó a la venta de obras de arte al extranjero. Exortaba igualmente, a los nuevos movilizados en que no se incorporaran a sus puestos y organizaba campañas derrotistas.

Pedia que cada uno de los ministros y sus colaboradores fueran ejecutados.

Se dió también lectura de un documento de Madrid, que establece las relaciones del P. O. U. M. con la organización fascista de espionaje que fué descubierta en abril de 1937.

Fué escuchada Federica Montseny, ex-ministra, quién reconoció que los acontecimientos de mayo habían causado perjuicios a la República.

El cadáver de un aviador extranjero encontrado cerca de la costa catalana

Barcelona.—Una embarcación ha encontrado hoy, cerca de la costa catalana, el cadáver de un aviador extranjero.

Se supone que se trata de uno de los ocupantes del aparato que fué abatido estos últimos días por la aviación de caza republicana, con motivo de un ataque aéreo contra Barcelona.

Ceremonia religiosa

Barcelona.—Se ha celebrado hoy una misa en memoria del capitán vasco, Vicente Egido, muerto en el frente del Ebro.

Asistieron un representante del Gobierno de la República y el ex-ministro vasco, señor Irujo.

Llegada de evadidos del campo rebelde

Barcelona.—Ha entrado en la España republicana, por Port-Bou, un grupo de evadidos de la zona rebelde.

Dichos evadidos son originarios de Mieres, Teruel, La Línea, Llanes, Las Palmas, Lérida y Vizcaya.

Han declarado que habían preferido correr todos los riesgos de la evasión a continuar viviendo en el campo rebelde.

Ataque rebelde rechazado en la Ciudad Universitaria

Madrid.—Los jóvenes reclutas que defienden las trincheras de la Ciudad Universitaria se han particularmente distinguido como sus hermanos mayores, en el curso de un ataque desencadenado recientemente por el adversario en ese sector.

Desde el Parque del Oeste hasta el Hospital Clínico, debieron hacer

frente a un violento asalto de las fuerzas fascistas.

Dejaron avanzar al enemigo y en el momento que el Mando juzgó oportuno a la luz de una bengala luminosa, rompieron en fuego preciso las ametralladoras, los morteros y los

fusiles gubernamentales, viéndose obligados los asaltantes, duramente castigados, a replegarse en desorden a sus posiciones de partida, abandonando sobre el terreno gran número de muertos y heridos.

Política internacional

La reorganización del Gabinete inglés

Londres.—No se tardará mucho en saber sobre que bases se verificará la reorganización del Gabinete británico, de la que se habla desde hace varias semanas.

Lo cierto es que por ahora no habrá disolución del Parlamento, ya que M. Chamberlain ha hecho a este respecto afirmaciones categóricas. Pero se atreverá por ahora a reemplazar al primer lord del Almirantazgo dimisionario M. Duff Cooper y a lord Stanley, ministro de Dominios fallecido?

Es probable que los cambios a introducir en el Gobierno no queden limitados a eso, y es ello lo que hace delicada la operación a realizar. La reorganización de la Defensa Nacional juzgada insuficiente en lo que concierne a la aviación y al ejército de tierra, es hoy la primera preocupación del Gobierno británico. Se están estimulando las producciones de guerra y se estudian las conveniencias de la implantación del servicio militar obligatorio. A consecuencia de ello van a ser creados dos nuevos ministerios.

¿Se ampliará la coalición gobernante no sólo a su número sino también a su espíritu? Tal es el problema que se plantea. Se ha hablado de un retorno de M. Eden y de la agregación al Gabinete de M. Winston Churchill. Pero hasta ahora nada ha venido a confirmar estos rumores.

M. Beck ha fracasado

Rumania sigue mostrándose hostil al establecimiento de una frontera común húngaro-polaca

Bucarest.—En los medios bien informados se manifiesta que el fracaso de M. Beck ha sido evidente. Tanto el rey como el ministro de Negocios Extranjeros hicieron entender claramente que Rumania se mostraría siempre hostil al establecimiento de una frontera común polaco-húngara por las siguientes razones:

- 1.º Por lealtad a Checoslovaquia.
- 2.º Por el deseo de conservar las relaciones directas con este país, con vistas a una colaboración económica y política.
- 3.º Por la decisión firme de no contribuir a un reforzamiento exagerado de Hungría.
- 4.º Por el escepticismo con que serían escogidas las seguridades de Hungría con respecto a la Transilvania.
- 5.º Por el deseo de evitar el favorecimiento de una combinación que pueda ser interpretada como hostil por el Reich.

La situación militar en España vista por el diario francés «Excelsior»

París.—Analizando la situación militar en España, en visperas de

una tercera campaña de invierno, M. Jean Quatremarre, subraya en el «Excelsior» que no se puede esperar hasta la próxima primavera ninguna operación de envergadura que permita obtener, sino la decisión, al menos un cambio apreciable en la situación actual en cualquier frente.

Desde el punto de vista táctico, agrega, el único gran éxito importante que Franco podría obtener, sería hacer repasar el Ebro a los republicanos. Pero, después de dos meses de ataques reiterados, en los que ha empleado sus medios más potentes, no lo ha podido lograr. En este frente, el invierno también hará considerablemente el ritmo de las operaciones.

M. Quatremarre, subraya la importancia de esta batalla del Ebro que ha sido un encuentro tan violento como los que se desarrollaron en el frente durante la gran guerra. Constata al mismo tiempo la eficacia de la D. C. A. y la inexactitud de los bombardeos aéreos cuando la artillería antiaérea actúa. El puente de 20 toneladas tendido en 18 horas por los republicanos sobre el Ebro, ancho y profundo en esta parte ha recibido simultáneamente en cierta ocasión, la visita de 156 aviones, 2.000 bombas han sido lanzadas sobre este objetivo. Una sola de todas la alcanzó. Y es que los pilotos nacionalistas en la imposibilidad de atacar a menos de 5.000 metros, bajo el peligro de ser derribados.

El articulista señala que los aparatos italianos «Breda» especialmente contruidos para los bombardeos en picado, son instemáticamente tocados en el momento en que intentan elevarse.

Dice el «News Chronicle»

Mientras que un alemán o un italiano sigan combatiendo al lado de los rebeldes no puede haber reconocimiento de los derechos de beligerancia

Londres.—M. Vernon Bertlett, escribe lo siguiente en el «News Chronicle»:

«M. Ralph Skine Stevenson, nuevo embajador británico cerca del Gobierno español, sale mañana para Barcelona. Parece probable que una de sus primeras tareas será explicar al Dr. Negrín, Presidente del Consejo, que el Gobierno británico ha decidido ratificar el pacto anglo-italiano, pero que esto no tiene relación alguna con la petición del reconocimiento de los derechos de beligerancia efectuada por Franco.»

Previendo que el general Franco insistirá aún para el reconocimiento de los derechos de beligerancia si el acuerdo anglo-italiano es puesto en vigor, el colaborador del gran órgano liberal precisa:

«La ratificación del acuerdo anglo-italiano depende únicamente de la Gran Bretaña, mientras que el conocimiento de los derechos de beligerancia forma parte del plan del Comité de No Intervención, el cual Comité comprende casi todas las naciones europeas.»

Ese plan exige claramente que las retiradas deben ser proporcionadas a una parte y otra. Una comisión internacional se halla actualmente en Barcelona con el objeto de comprobar la retirada total por parte del Gobierno, de los voluntarios extranjeros.

Ello significa que, a menos de una desautorización por el Comité de No Intervención de su propio plan, puede haber reconocimiento de los derechos de beligerancia, mientras un solo italiano o alemán siga combatiendo al servicio de Franco.

C. N. T.

Sección Transporte Marítimo

Se convoca a todos los afiliados a una Asamblea extraordinaria que tendrá lugar el día 22 del corriente, a las 5 y media de la tarde, en primera convocatoria y a las 6 en segunda.

Dado los asuntos a tratar se encarece la máxima puntualidad, los acuerdos se tamarán en firme.

LA JUNTA

AVISO

La dirección del SALÓN VICTORIA participa a todas las personas que tienen localidades adquiridas para ver la película QUIÉREME SIEMPRE, que en breve se anunciarán las dos sesiones últimas en que dicha cinta será proyectada y para las cuales serán válidas dichas localidades.

CINE CONSEY

(LOCAL SOCIALIZADO)

SABADO. A las 6 y a las 9:30
DOMINGO. A las 3:45, 6:30 y 9:30
MARTES. A las 6 y a las 9:30

Grandioso programa emocionante

El drama de aventuras en el mar, de gran interés

Aventura Transatlántica

por la encantadora estrella NANCY CARROLL, y el gran poema maternal de amor y sacrificio

Sublime mentira

por PAULINE LORD, BASIL RATHBONE, WENDY BARRIE, BILLIE BURKE.

Muy pronto GRANDIOSOS ENTRENOS por prestigiosos artistas MOTIN EN ALTA MAR, CONDICE A TU HIJO y otras.

J. J. L. L.

Comité local de Mahón

Estas Juventudes convocan a todos los compañeros y compañeras pertenecientes a las milicias, a la Asamblea General Ordinaria que celebrará el próximo 25 a las 8 y media de la noche, en su local social, Durruti 15, en la que se tratará el siguiente orden del día:

- 1.º Lectura del acta anterior.
 - 2.º Estado económico.
 - 3.º Nombramiento de mesa de discusión.
 - 4.º Informe del Comité.
 - 5.º Presentación de socios.
 - 6.º Tratar sobre la conveniencia de celebrar un Congreso Insular venil.
 - 7.º Supresión de alquiler de bro.
 - 8.º Ruegos y preguntas.
- Esperamos la máxima asistencia puntualidad de todos los afiliados que ello redundará en beneficio de buena marcha de nuestra organización.

EL COMITÉ